

春夏秋冬



武蔵野会ニュース No. 167 平成29年10月15日

発行 社会福祉法人武蔵野会

本部 東京都八王子市台町1-19-3 TEL042(623)8509

<http://www.musashinokai.jp/>

特集

地域と繋がる福祉作業所 就労継続事業



どんぐりころころ
(すげな愛育園)

ト ー ク

再犯防止は目的ではなく 支援の結果

先日、日本社会福祉士会主催の司法福祉全国実践研究集会に参加してきました。

テーマは、「再犯の防止等の推進に関する法律」と社会福祉士の役割でした。

この法律は平成28年12月に制定されました。政府は今年度に第7条の再犯防止推進計画に添つて、計画を閣議決定して進めることにしています。現在、再犯防止推進計画等検討会で検討が進められているところです。その中で、保健医療・福祉サービスの利用促進が検討テーマの一つとなっています。

当法人は罪を犯した障害者等の支援をしていますが、特別なことではなく、生きにくさを抱えた人への支援の一環です。再犯防止と言う言葉にとらわれず、再犯防止は目標ではなく、支援の結果だと認識する必要があると思っています。育ってきた状況を知り、本人を理解したうえで、本人の希望、住まい、職業等の環境への支援があることにより、結果的に再犯がなくなるのであって、再犯をしないように常時、留意することではないということです。

研修に参加して、罪を犯した障害者だけではなく、支援するすべての人たちに、医療、行政、教育、司法等の専門職や地域の方々が連携した支援が出来るよう、福祉が連携の中にならなければいけないと再認識しました。

特集

地域と繋がる福祉作業所 就労継続事業

武蔵野会の各地域にはそれぞれ、就労継続事業に取り組んでいる事業所があります。就労支援は特に、地域との関わりなくしてはできない事業です。思い切った新しい視点での自主生産品制作や利用者の働き方改革、ワーキングレッスンが生産者として自ら作ったものを直接市場に供給する場を作ること

ジの思想など、新たな発想が大きく利用者が働く場や働き方を変えつつあります。今回の特集では武蔵野会の中の就労支援事業所のを取り上げ、それぞれの事業所の地域との関わりを報告いたします。

世田福は繋がりの玉手箱

世田谷区立世田谷福祉作業所

世田谷福祉作業所にとって、近隣にある商店会『MISHUKU R.420』との関わりは、とても重要なものになっています。就労支援としてのつながりは、同商店会が2009年に発足する少し前、現商店会長が当時勤めていた職場から、大量のイベントチラシに訂正シールを貼る作業を受託したのがはじまりです。

そこから、商店会長がオープンしたハンカチ店で取り扱うショッピングカードや包装紙の作製作業の受託を経て、このハンカチ店で扱う製品やデパート等へ卸す商品へのタグシール貼り作業などを受託して

いるほか、商店会を中心を開催し、今や全国規模となつたパンイベント『世田谷パン祭り』へ出店の機会を戴いたり、世田谷パン祭りの広報作業（ポスティング等）を受託するまでのつながりとなりました。徒歩圏内という立地から、作業の受託だけでなく、社会参加機会の一環としての納品など、施設のさまざまな活動にご理解とご協力をいただいています。ある利用者は現在、公共交通機関を利用して一人で納品へ行くようになります。リスクもつきものかもしれません、ちょっとした危険やミスから学ぶことの大切さも、利用者にも職員にも時には必要な経験です。

他の繋がりでは、自主生産品の製造・販売活動において、地域デザインブランド『futacolab』との



商品を薦める“ぶんにやん”

ぶんぶんまるしえ

リアン文京

で社会との繋がりを持つことが出来るという点です。これまでに出品された方は総勢約15名にのぼります。手作りの子供服や手縫いのポーチ、アクセサリーなど出品内容は多岐にわたります。リアン文京の入所利用者も数名出品されています。

就労継続支援B型の利用者の方は出品された商品一つひとつにタグを付けたり、ワゴンに陳列するなど販売に携わる作業に丁寧に取り組んでいます。

この「ぶんぶんまるしえ」は「地域をつなぐ」というリアン文京のコンセプトを体現する取り組みでもあります。4階の総合福祉センターを利用された高齢の方やカフェでお食事をした小さなお子様とそのお母さん、お昼休みにふらっと立ち寄ったサラリーマンなどにご協力いただいています。

学生の皆さんのお昼ごはんとしてパンを販売してほしいという嬉しいお誘いもいただき、利用者の皆さんも日替わりで販売員として接

り組みをもとに、オープンキャン

パスの軽食販売にもお誘いいただ

りを楽しまれていました。この取

り組みをもとに、オープンキャン

パスの軽食販売にもお誘いいただ

就労支援の取り組み

きね川福祉作業所

きね川福祉作業所の就労支援の取り組みは、主に①作業支援②葛飾区就労支援センターとの連携③アフターケア（就労定着、G.H.（グループホーム）等の生活支

まず、作業支援ですが所内外での作業活動（受託加工、公園清掃の自主生産）を通じ、仕事力の育成をしています。また、希望される方や必要と思われる方を対象に様々な外部実習の参加も促します。区役所実習（封緘作業等）、喫茶実習（接客、洗い作業）、自転車リサイクル実習（廃棄自転車の清掃整備）、企業実習（特例子会社

等の実習) 等です。環境の異なる実習となる為、緊張感を持つて望む良い機会となっています。企業実習では、採用に直結する場合もあり、所内で練習を重ね、採用試験への挑戦も支援しています。参加した方の感想は『作業所と違うところは緊張したけど、やり終えて自信が付いた。』と一まわり成長した姿を見せてくれます。

も仕事のやりがいにつながっています。

難さを抱えているご高齢の方も少なくありません。地域で一瓶のジャムを通じたつながりを、買い物や配達のサポート・事業所の一部を「お休み処」として解放するなど、働くことや作業所自体が地域に貢献するような活動を利用者と共に取り組んでいきたいと思っています。

東京オリンピック・パラリンピック「おもてなしプロジェクト」の一端を担えればと考えています。利用者の希望者を中心に構成された「BBBB（ブラック・バード・バンド）」は、地域主催等のイベ
ントに出演するなど、音楽表現を通して文化活動への参加につなげて

いすれの活動において共通する点としては、作業所の中で仕事をするだけでなく「積極的に地域の中に出ていく」という点です。新たな出会いや機会を得ることで地域社会の中でも充実した生活を送れるよう支援してまいります。



2 作業に集中

就労支援の取り組み

世田谷区立鳥山福祉作業所

鳥山福祉作業所では法人理念に基づき、利用者一人ひとりが身近な社会の中でやりがいのある仕事強みを發揮できる作業種や作業環境のあり方に着目しながら支援の実践をしています。

者から「気分の悪そうな人がいます」と連絡があったほか、「自転車で転んでケガをしている人がいます」、「病院に行かなくてはならないのですがタクシーが事故を起こし立ち往生して困っています」等の相談があり、その都度、丁寧に対応しています。

また、作業所ではカフエの運営を開始しました。近隣からは多くの方が訪れ、ちよつとしたコミュニティースペースとなっています。ある高齢者夫婦のお客様が雑談の中で「足が不自由になつて家の中

なので手すりがつけられないのです」と話されました。我々は地域包括支援センターに相談すれば良



近所の庭で収穫した柘榴

いアイデアを教えてくれる事、もしそれでも何ともならなかつたらまた相談に来て欲しい事をお伝えしました。そのご夫婦は何度も何度も頭を下げてお礼を言いながら帰つて行かれました。他にも「このカフェが障害者の為の施設とは知らずに子供と二人でお茶を頂きに参りました。実はうちの子は○○の生活介護施設に行つていたのですが、行かなくなつちやつて…。」の旨のご相談でした。早速作業所を案内し、これまでの経緯をお伺いし、実習の受け入れの話をしました。現在、企業就労の夢に向かつて就労移行支援を利用なさっています。

人が集まる所には地域のニーズ
が見えてきます。その為に作業所
では上記の他に地域の人を招いて
ヨガ教室やクラシックコンサート
の開催、八王子市内の相談支援事
業所連絡会に会場貸し出しなども
行っています。今後も子供食堂を
始めとした子供向けの活動を計画
するなど地域との繋がりは無限大
で職員一同わくわくしています。

G Hに生活の場が変わった時は、探します。住み慣れた自宅から

うという方向性に定まりました。そして、自主生産品については、作業所の職員だけでなく、コンサルタントや商店会、自治会や地域団体、専門経験のあるボランティアなど様々な方を交えた戦略会議を重ねてきました。

環境の変化も著しい為、精神的に不安定に陥る事がないよう、GHの職員と連携を密にして、新生活に慣れるようにサポートもします。これら、就労の取組は、利用者の方にとっての日々の日常生活の事で

その成果の一つに「地産地消」をキーワードとしたジャム作りのりがあります。このジャム作りの特色は、ご近所の庭先で収穫されずに放置されてしまう果物の寄付を募り、応募があつた果物の収穫から始まるという点です。そして加工・包装・販売までを作業所が行います。すべての工程を利用者が行えるよう環境やサポート人員を整えました。販売会等で地域の

1

お知らせコーナー

10月

- 1日(日) お茶亀まつり (白鳥福祉館)
わたぼうし祭り (八王子生活実習所)
7日(土) からフェス2017
(世田谷区立烏山福祉作業所)
かがやきまつり2017
(練馬区立北町福祉作業所)
14日(土) こすもすまつり (小平福祉園)
21日(土) ほんぽんほん祭り
(世田谷区立烏山福祉作業所)
ふれあいまつり
(練馬区立大泉町福祉園)
28日(土) みのり祭 (練馬福祉園)
第16回くすのき祭 (東堀切くすのき園)
29日(日) 演劇と音楽のフェスタ
(練馬区立地域生活支援センターすてっぷ)

11月

- 3日(金) わいわい祭
(世田谷区立世田谷福祉作業所)
25日(土) 実践事例報告会 (大島地区)

12月

- 3日(日)~5日(火) HSJ展(八王子生活実習所)
16日(土) クリスマス会 (第2大島恵の園)
22日(金) クリスマス会 (東堀切くすのき園)
23日(土) クリスマス会 (武藏野児童学園)
29日(金) 冬季団体帰省(往路) (大島地区)



葛飾区の助成で

軽ワゴン購入

きね川福祉作業所

きね川福祉作業所では、かりんと饅頭の加工、販売を始めました。10月から各種イベントでの販売を中心に進めています。この製品や販売員、販売道具の搬送のための車両について、葛飾区の福祉業務用車両購入費補助金の助成を得て購入が実現し、7月末に納車がありました。車種は軽自動車のホンダN-BOXです。同補助金

の目的は、区内の福祉業務の充実を図り、夢と誇りあるふるさとの実現に寄与するというものです。この車両を活用し、自主生産事業をさらに発展させ、利用者の工賃向上に邁進していきます。



N-BOXワゴン、活躍が期待される



チーズクッキー (一袋180円)

試してください。
「チーズクッキー」が、多摩プレミアムスイーツに唯一認定されました。オランダ産の高級ゴーダチーズ使用したクッキーは、風味豊かに仕上がりました。お

八王子福祉作業所

☎ 042・626・0631

オーナーシェフとプロの職人による多摩洋菓子協会審査会で



ブレスレットと
ストラップ

ショーケース

自主生産品紹介

リアン文京

☎ 03・5940・2822

ワークプレイスぶんぶんでは、パワーストーンのご寄付をいただき、今夏からアクセサリーの製作販売をしています。古くからお守りとしても親しまれていたパワーストーン。一つひとつ大きさや色合いを見ながら

デザインをしています。皆さんも一つ身に付けてみてはいかがでしょうか。(1つ1,500円程度)
3,000円程度)

武蔵野会後援会

社会福祉法人武蔵野会が経営する25施設と8つのグループホームの利用者のために、より良い環境や施設の充実・施設の円滑な運営などを、物心両面から支える組織として、武蔵野会後援会があります。皆様のご理解とご協力により、会の拡大をはかり、法人の運営基盤の確立を応援していますので、ご協力をお願い申し上げます。

〒193-0931
東京都八王子市台町1-19-3
電話・FAX 042-626-9772